



A CASI UN AÑO DE LA ELECCIÓN

OPOSICIÓN, PASMADA ANTE 2024

Enfrentan varias disyuntivas para elegir a sus candidatos o a su aspirante aliancista, mientras la 4T ya ha trazado su ruta

POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa@gmm.com.mx

Morena publicará en menos de un mes, a mediados de junio, la convocatoria para elegir a su candidato presidencial, la cual será mediante distintas encuestas de popularidad, mientras los partidos de oposición se debaten aún en la forma en que será designado su abanderado.

De acuerdo con los estatutos del PAN, partido que dirigirá el proceso para la elección del candidato de la Coalición Va por México para 2024, su candidato debe ser electo por voto directo de sus militantes, aunque cuenta con una cláusula que aplica para

coaliciones y, en este caso, es por designación directa del Consejo Nacional.

El dirigente del PAN, Marko Cortés, ha señalado públicamente que la oposición también podría utilizar el método de encuestas para elegir al mejor posicionado.

Del lado de Morena, son 4 los aspirantes que se mencionan: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal, aunque la lista se amplía al sumar a las propuestas de sus aliados: el senador Manuel Velasco, del PVEM, y el diputado Gerardo Fernández Noroña, del PT.

De lado del PAN se mencionan al diputado Santiago Creel y la senadora Lilly Téllez, pero el número de aspirantes aumenta con la inclusión hecha por Marko Cortés, de los gobernadores Mauricio Vila (Yucatán), Mauricio Kuri (Querétaro) y Maru Campos (Chihuahua); y del exgobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca y el excandidato presidencial Ricardo Anaya.

Su aliado, el PRI, menciona a Enrique de la Madrid, Ildefonso Guajardo, José Ángel Gurría, Claudia Ruiz Massteu, y Beatriz Paredes; y por el PRD, el cual insiste en que la sociedad civil es la que debe tomar la decisión, se proponen a Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles.

Movimiento Ciudadano, que elige candidato mediante una convención nacional, perfila a los gobernadores Enrique Alfaro (Jalisco) y Samuel García (Nuevo León) y al edtl de Monterrey, Luis Donaldo Colosio.

PROYECTO

La creación de una Comisión de Proyecto de Nación 2024-2030 que busca garantizar la continuidad de las políticas y los proyectos de Andrés Manuel López Obrador, difundió la convocatoria para la elección de candidato presidencial de Morena hasta finales de junio.

La dirigencia de Morena circuló entre los 300 consejeros partidistas una propuesta de 20 nombres de militantes y simpatizantes que tendrían bajo su



responsabilidad la elaboración del denominado Proyecto de nación para profundizar la transformación 2024-2030.

En la lista figuraban funcionarios como Hugo López-Gatell, subsecretario de Salud; Bertha Alcalde Luján, comisaria de Operación Sanitaria de la Cofepris; Víctor Suárez Carrera, subsecretario de

Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura; Jenaro Villamil, titular del Sistema Público de Radiodifusión; Paco Ignacio Taibo II, director del Fondo de Cultura Económica; y María Elvira Concheiro, tesorera de la Federación.

El canciller Marcelo Ebrard advirtió que si no existen reglas claras al interior del partido para elegir candidato presidencial, este proceso será como la "ley de la selva".

En respuesta, el líder nacional de Morena, Mario Delgado, dijo que pasando las elecciones del Estado de México y Coahuila del 4 de junio invitará a los aspirantes a tener una primera reunión para establecer la ruta de trabajo y respetar los tiempos de la elección interna.

Detalló que la primera encuesta abierta a la población para elegir al candidato mejor posicionado rumbo al 2024 tendría que realizarse entre finales de julio e inicios de agosto, mientras que la segunda tiene un plazo entre septiembre y a más tardar en noviembre.

"La semana pasada yo hice

un llamado a las *corcholatas* a que nos concentráramos primero en el 23, porque hay muchos que tienen prisa sobre el 24", dijo Delgado.

En la semana que concluyó el senador Ricardo Monreal dijo que si la elección del candidato de Morena es a través de encuestas, él no entrará al proceso, pues dijo que la designación debe ser por el voto de los militantes.

"Si la encuesta la lleva a cabo el partido, como en el 2017, no participaré, porque sería 'volverse a quemar con la misma leche...'. No habría aprendido la lección, porque ya no es un dime o un direte o una posición personal, ahora es una posición del secretario de Gobernación, que acepta que hace 5 años ganó la encuesta (para la candidatura al gobierno de la Ciudad de México) y perdí en el partido la nominación", dijo Monreal.

En forma más mesurada, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López han señalado que respetarán las directrices que fije Morena para la elección del candidato presidencial.

Por su parte, al iniciar la convención nacional del Partido Verde Ecologista de México, en la semana que concluye, la dirigente del partido, Karen Castrejón, aseguró que el PVEM apoyará las aspiraciones del senador Manuel Velasco para ser el candidato presidencial de ese partido, rumbo al 2024.

OPOSICIÓN NO DEFINE MÉTODO

El pasado 12 de enero, la Coalición Va por México anunció que el Partido Acción Nacional (PAN) tendrá la responsabilidad de conducir el método de elección del candidato presidencial para 2024, sin que hasta el momento se haya definido cómo será este proceso.

En días recientes, el líder panista, Marko Cortés, dijo ante organizaciones civiles que, aunque le gustaría que fuera panista quien abandone la candidatura presidencial del 2024, el proceso de selección será abierto a la participación de la sociedad y antepondrá el interés nacional para que se postule al mejor perfil.

"Se ha dicho que la sociedad debe de participar en el proceso, la respuesta es muy clara: por supuesto que la sociedad va a participar. Vamos a escuchar por todas las vías, por todas las formas, encuestas, estudios de opinión, con quienes de las diferentes opciones podemos ir. No a competir, podemos ir a ganar y no ganar para el PAN, a ganar para México la Presidencia", precisó.

El líder del PRD, Jesús Zambrano, quien ha expresado sus reservas respecto a que el PAN conduzca el proceso de selección del candidato, señaló que la sociedad civil debe tener mayor participación en este proceso.

En febrero pasado, distintos colectivos ciudadanos que impulsan una candidatura presidencial de la oposición



para 2024 realizarán, a mediados de año, una convención para proponer un método de elección del abanderado de unidad de la sociedad civil y de los institutos políticos.

De esta manera, Futuro 21, Unidos por México, Sí por México, Frente Cívico Nacional, Poder Ciudadano, Sociedad Civil México, UNE México y Mexicolectivo delinearán un mecanismo mediante el cual los ciudadanos, más allá de los partidos, definan al posible candidato.

En este sentido, la exsenadora Angélica de la Peña, coordinadora de Futuro 21, dijo que ella mantiene una propuesta para que las organizaciones civiles organicen foros en las distintas regiones del país, donde los aspirantes presidenciales presenten su proyecto de gobierno, y sean expertos, miembros de la sociedad civil y académicos los que definan al mejor perfil.

"Haces foros en las 6, 5, 7 regiones, placeas a quienes quieren, vamos ahorita como 8 o 10 (aspirantes), no sé cuántos llevamos.

"Entre ellos puede ser Demetrio Sodi, la senadora Lilly Téllez, la senadora Claudia Ruiz Massieu, la senadora Beatriz Paredes, tienes a varios gobernadores, el de Yucatán (Mauricio Vila), la de Chihuahua (Maru Campos); tienes a Juan Carlos Romero Hicks, a Enrique de la Madrid, pero que digan a quiénes quieren. ¿Quieren ir Gustavo de Hoyos?, pues que digan, quiénes", dijo De la Peña.

Por lo que respecto a Movimiento Ciudadano (MC), su dirigente, Dante Delgado, informó que el próximo 5 de diciembre el partido definirá a su candidato presidencial producto de una convención nacional.

"Movimiento Ciudadano irá solo en 2024, estamos nosotros marcando una dis-

rancia de las dos coaliciones que hay, una que ya le falló a México y otra le está fallando", dijo el coordinador nacional de MC.

Fuente: Horacio Sierra

ALGUNOS DE LOS QUE SUENAN

SANTIAGO CREEL

LILLY TÉLLEZ

MAURICIO VILA

ENRIQUE DE LA MADRID

ILDEFONSO GUAJARDO

JOSÉ ÁNGEL GURRÍA

CLAUDIA RUIZ MASSIEU

BEATRIZ PAREDES

MIGUEL ÁNGEL MANCERA

ENRIQUE ALFARO

SAMUEL GARCÍA

LUIS DONALDO COLOSTO

A LA PRESIDENCIA